

* **plaidoyer****Youth for Climate**

Ce mouvement des jeunes pour le climat se mobilise pour qu'une réelle politique climatique soit mise en œuvre. Fondé par des jeunes belges, Anuna De Wever et Kyra Gantois côté flamand, et Adelaïde Charlier côté francophone, Youth for Climate (Jeunes pour le Climat) a pris une ampleur mondiale. S'inspirant de la grève scolaire pour le climat de la jeune suédoise Greta Thunberg, Youth for Climate a lancé des journées de grève et des marches pour le climat, suivies dans différents pays. Le mouvement poursuit l'organisation de mobilisations pour le climat réunissant des élèves, rejoint-es par des associations, des citoyen-nés...

belgianyouthforclimate@gmail.com - <https://youthforclimate.be>

Students for Climate

C'est un peu la déclinaison de Youth for Climate au niveau des étudiant-es d'universités et de hautes écoles. Il existe différents groupes locaux de Students for Climate (Etudiant-es pour le Climat), souvent rattachés à une université. Là encore, des mobilisations sont organisées et des revendications scandées pour qu'une politique climatique ambitieuse soit mise en place.

www.studentsforclimate.be

Teachers for climate

Teachers for Climate (Enseignant-es pour le Climat) s'est organisé pour encourager les élèves qui se mobilisent pour une justice climatique. Ce collectif d'enseignant-es a lancé un appel aux enseignant-es et directions pour soutenir, plutôt que sanctionner, les jeunes qui se mobilisent. Il plaide aussi pour que les mécanismes et enjeux climatiques figurent dans les programmes scolaires. Il invite également à déclarer l'urgence climatique, notamment dans les écoles, en participant à la campagne *Climate Emergency Declaration and Mobilisation in Action* (CEDAMIA -

www.cedamia.org/schools
teachersforclimatebelgium.weebly.com

Grands-parents pour le climat

Le mouvement des Grands-parents pour le climat existe dans différents pays, sous différentes formes. En Belgique francophone, une association a vu le jour en 2015. Son objectif est de mobiliser la génération des grands-parents et d'alerter l'opinion et les responsables politiques sur l'urgence des mesures à prendre pour lutter contre le changement climatique. L'asbl souhaite aussi promouvoir des modes de gestion, des investissements et des comportements durables et responsables par l'exemple et l'émulation.

gpc@gpclimat.be - <https://gpclimat.be>

Coalition Climat

Créée en 2008 et basée à Bruxelles, la plateforme Coalition Climat regroupe près de 70 organisations de la société civile belge traitant de la justice climatique. Elle fait pression auprès des politiques pour que des mesures fortes soient mises en œuvre. Elle participe activement aux marches pour le climat et met en place des campagnes de mobilisation pour une société juste et respectueuse du climat.

info@coalitionclimat.be - www.klimaatcoalitie.be/fr

CNCD - 11.11.11

Le Centre national de coopération au développement (CNCD-11.11.11) coordonne la voix de 90 ONG belges. Via ses campagnes, ses plaidoyers et offres pédagogiques, il œuvre à proposer des alternatives crédibles pour un monde juste et durable, dans différents domaines. Il plaide notamment pour une justice climatique visant à réduire les émissions de gaz à effet de serre et à favoriser l'adaptation aux changements climatiques des pays pauvres.

02 250 12 30 - www.cncd.be

Greenpeace

Le climat est l'une des principales préoccupations de Greenpeace : campagnes sur la qualité de l'air, participation aux marches de lutte contre les changements climatiques, lobbying auprès des décideur-euses pour une politique climatique ambitieuse, formations à la désobéissance civile...

www.greenpeace.org/belgium

Inter-Environnement Wallonie

En tant que fédération d'associations environnementales, Inter-Environnement Wallonie se positionne entre autres sur les différents plans climat émanant du politique. Son site web propose des analyses sur différentes thématiques environnementales, dont le climat.

081 39 07 50 - www.iew.be

Oxfam Solidarité

Le climat figure parmi les thématiques d'action de l'ONG Oxfam Solidarité, qui elle aussi fait du lobbying et propose des campagnes de sensibilisation et outils pédagogiques, notamment sur les impacts pour les populations du Sud.

02 501 67 00 - www.oxfamsol.be

Parallèlement aux marches citoyennes pour le climat, plusieurs collectifs d'activistes prônant la **désobéissance civile** et l'action directe non-violente ont vu le jour ces derniers mois. Citons-en quelques-uns en Belgique :

Act for Climate Justice
(<http://actforclimatejustice.be> - lire article p.18),

Extinction Rebellion
(www.extinctionrebellion.be - lire article p.18),

Génération Climat
(www.facebook.com/generationclimat).

* **administration****Service Public Fédéral**

Outre son travail de coordination et de monitoring des politiques climatiques belges, le Service fédéral sur les changements climatiques informe et sensibilise le grand public, avec notamment son site www.climat.be, « pour une information fiable sur les changements climatiques ».

02 524 96 01 - www.climat.be

Bruxelles Environnement

Projets de classe ou interclasse, pour le primaire ou le secondaire... Bruxelles Environnement propose chaque année une offre pédagogique fournie pour les écoles bruxelloises, notamment autour du thème « énergie et climat ». Rendez-vous sur le site de l'administration (onglet Education) pour en savoir plus sur les soutiens et accompagnements possibles, les modalités d'inscription, etc. Vous y trouverez aussi de nombreuses infos pour les particuliers en cliquant sur le thème « Air - Climat ».

<https://environnement.brussels>

AWAC

L'Agence Wallonne de l'Air et du Climat (AWAC) gère en Wallonie la politique de la qualité de l'air, du climat et de l'ozone. Sur le site www.awac.be, onglet « médiathèque », l'enseignant pourra trouver une sélection d'outils de vulgarisation ainsi que des conseils pratiques.

081 33 59 33 - info-airclimat@wallonie.be - www.awac.be



* sensibilisation

Partout en Wallonie et à Bruxelles, **des dizaines d'associations** d'éducation à l'environnement sensibilisent à la lutte contre les changements climatiques en passant par la porte d'entrée de l'énergie, de la mobilité, de l'alimentation, de la consommation ou de l'aménagement du territoire : les Centres Régionaux d'Initiation à l'Environnement (CRIE), Vents d'Houyet Académie, Les Amis de la Terre, Pro Velo, La Cité s'invente, ScienceInfuse, le Réseau des Consommateurs Responsables, certaines fermes d'animation... Vous trouverez certainement votre bonheur, près de chez vous !

Retrouvez-les sur www.reseau-idee.be/adresses-utiles

Climate Voices

Informers, sensibiliser et outiller les 15-30 ans, « la génération climat » : c'est le pari de l'asbl Climate Voices, qui utilise le multimédia pour raconter les histoires de celles et ceux qui agissent au quotidien face au dérèglement climatique, partout dans le monde. En collaboration avec les ONG GoodPlanet et l'Écran des Possibles, Climate Voices proposera en 2020 aux jeunes du secondaire supérieur de travailler sur cette thématique des changements climatiques et des objectifs du développement durable, d'éveiller leur conscience et de devenir des apprenti-es-journalistes pour sensibiliser un maximum d'autres jeunes en Belgique ou ailleurs.

<https://climatevoices.eu>

COREN

Au cours de ses différents projets (Ecoles pour demain, label Ecole durable...) menés avec les écoles, à Bruxelles et en Wallonie, l'asbl Coordination Environnement (COREN) invite à lutter contre les changements climatiques sur le terrain scolaire, via des actions de sensibilisation et d'écogestion des établissements scolaires (agir sur les consommations d'énergie, la mobilité, etc.)

02 640 53 23 - www.coren.be

écoconso

L'asbl écoconso sensibilise les citoyen-nés à une consommation responsable et respectueuse de l'environnement et de la santé, via de nombreux conseils accessibles en ligne ou par

téléphone. Le réchauffement climatique est au cœur de sa récente campagne « Climat : arrête d'en faire des tonnes ». Il propose notamment l'adoption d'une action par an (ex : isoler, éviter un vol en avion/an...), pour réduire nos les émissions de gaz à effet de serre de 50% d'ici 2030.

081 730 730 - www.ecoconso.be

GoodPlanet

Pour sensibiliser au développement durable, GoodPlanet Belgium propose des projets dans les écoles ou sur le lieu de travail, pour petit-es et grand-es. En matière de climat, l'association forme notamment des coaches climat invité-es dans les écoles, où défis, activités, débats autour des changements climatiques et d'une société bas carbone sont réalisés (*lire article p.16*).

02 893 08 08 - www.goodplanet.be

Institut d'Eco-Pédagogie

Parmi les formations proposées par l'IEP aux professionnel-les de l'éducation à l'environnement et de l'enseignement, certaines portent sur le mouvement pour le climat. Pointons par exemple, le 02/12, à Namur, « Accompagner les jeunes dans leurs engagements pour le climat ». L'IEP publie également des analyses sur le sujet (*lire article p.13*).

04 250 95 84 - www.institut-eco-pedagogie.be

Les Découvertes de Comblain

L'animation « le dioxyde de carbone sous terre » permet aux élèves de 5^e-6^e secondaire de

s'initier aux démarches des scientifiques qui analysent le mécanisme de transfert du CO₂ dans les grottes.

04 380 59 50 - www.decouvertes.be

PointCulture

Un angle original pour aborder les questions climatiques, celui de PointCulture. Une animation pour le primaire croise regards scientifiques et cinématographiques. Une autre, pour le secondaire, s'attarde spécifiquement sur les visions que porte le cinéma sur l'évolution climatique. L'occasion de se demander comment les changements climatiques sont traités dans les films, voire de débattre sur les récentes mobilisations climat.

02 737 19 06 - www.pointculture.be/education

PointCulture est aussi partenaire de l'**Écran des Possibles** (www.ecrandespossibles.be), une initiative de l'asbl Ecoscenique, qui propose des séances de cinéma à organiser à la carte dans les écoles et les associations, suivies de débats et de rencontres avec des acteurs locaux. Des films tous publics, positifs, inspirants, qui invitent à passer à l'action.

Quinoa

L'ONG d'éducation au développement propose notamment une animation scolaire autour d'un outil pédagogique sur la désobéissance civile (*lire article p.20*), ainsi qu'une formation à l'action directe non-violente en collaboration avec Agir pour la paix (prochaines dates : 4 et 5/12/2019).

02 893 08 70 - www.quinoa.be

WWF Belgique

Au travers d'actions diverses, tant sur le plan politique ou économique qu'en matière de mobilisation et de sensibilisation, WWF Belgique œuvre à la lutte contre les changements climatiques. Son service pédagogique développe des outils pédagogiques pour les classes de primaire et de secondaire (*voir outils p. 22-23*).

02 340 09 39 - www.wwf.be